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3月10日，全国政协十三届一次会议第二场“委员通道”开启，委员们结合

自身工作畅谈感想，建言献策——

让广大人民群众生活更美好
经济日报·中国经济网记者 常 理 魏永刚

全国政协委员、云南怒江傈僳族自治州

民族文化工作团演员茸芭莘那：

加强人口较少民族传统文化保护

进入新时代，人民对美好生活的向往更加强烈。在全国政协十三届一次会议第三次全体会议举行前，12名全国

政协委员来到人民大会堂中央大厅接受记者采访，他们结合自身工作畅谈感想，并就如何回应人民对美好生活的新

期盼建言献策。

医患关系近来是社会关注的热
点。全国政协委员、首都医科大学宣
武医院神经外科首席专家凌锋认为，
医患关系不是供需关系，而是信任与
救护的关系。

作为一名工作了 45 年的神经外科

医生，凌锋委员坦言，“我们经常像是在
跟死神拔河，稍不留神一条生命就会从
手中滑去，每天的工作都是如履薄冰
……”“有一些医生谈到他们曾经的失误
就泪流满面。那种痛彻心扉的感觉，是
常人难以想象的。”

凌锋委员说，病人信任才会性命相
托，医生当要全力以赴。但也要认识到，
人体是一个特别复杂的系统，医学不能
解决所有的问题。

“医患关系应该是信任和救护的关
系，这是最纯粹、最神圣的关系。”凌锋委
员呼吁，除了医生要尽心尽力以外，也希
望全社会能够理性看待医疗的过程，共
同维护好医患关系。

来自云南大山里的全国政协委员、
普米族歌手茸芭莘那一直呼吁关注少数
民族传统文化的保护和传承。她说：

“我的成长得益于党的各民族一律平等

的民族政策，还得益于我家乡云南多元
的民族文化对我的滋养。”

今年，她以第一提案人的身份带来
一份联名提案，建议从国家层面，加大
对人口较少的少数民族文化保护力度，
尽快开始典藏工作。希望那些只有本民
族语言、而没有本民族文字记载的少数
民族的口头传统文化能够得以保存和
记录。

茸芭莘那委员还用普米族语言唱
了一首歌，这也是今年全国两会代
表委员通道开设以来现场第一次传
来歌声。

全国政协委员、上海交通大学校长
林忠钦说，“世界一流大学和一流学科”
建设的启动，是2017年中国高等教育界
的大事，体现了党中央、国务院对高等教

育新的期望。
“上海交大的目标是到2020年跻身

世界一流大学，到2030年进入世界一流
大学前列，到2050年建成世界顶尖的一
流大学。”林忠钦委员说，上海交大将更加
关注大学的内涵建设，其中包括进一步提
高人才培养质量等。

林忠钦委员说，上海交大要继续办
好让人民满意的教育，为国家战略发展
做出更多贡献。目前，中国高等教育已
实现普及，毛入学率超过 42%。接下
来，要让中国孩子不出国门就能念世界
一流大学。

近年来，给中小学生“减负”已成为多
方关注的热点问题。全国政协委员、北京
市东城区史家教育集团校长王欢说，目前
相关部门已出台了多项政策措施，取得了

一定效果，但仍存在一些问题。如，“一刀
切”的量化规定忽视了学生的个体差异和
地区、校际间的现实差距。教师、家长特别
是学生的“减负”获得感还不强。

王欢委员说，当前家长让孩子“上好
学”的强烈愿望与教育发展不平衡不充分
的矛盾，使“望子成龙、望女成凤”的美好愿
望，发生了一些异化。

成长成才需要勤奋努力。但凡事皆
有度，一旦让孩子丧失了学习兴趣，反
而得不偿失。王欢委员建议，要让社会教
育规范有序，让学校教育回归本质，为孩
子的人生发展打好根基。

“新时代的中学生，除勤奋、诚
信、勤劳、简朴、遵规守纪、尊敬师长
的基本要求之外，首先要有家国情怀，
有社会责任感。”全国政协委员、北京

四中校长马景林说，第二要有健全的人
格，积极面对周边的人和事；第三要有
健康的体魄；第四要正确处理好课内学
习和学有所长的关系；第五要关注艺
术，提高审美水平，要让自己的生活更
多彩。

马景林委员说，除 此 之 外 ，新时
代的中学生还要关注技术与社会，要
有意识地了解技术进步与社会进步的
关系。

马景林委员说，新时代学生能力
的发展除自身努力以外，也离不开社
会、家庭和学校教育的共同合作。

作为乒乓球前“国手”，全国政
协委员、上海体育职业学院副院长王
励勤将目光聚焦在群众体育上。王
励勤委员说，体育在国家建设和社
会 发 展 过 程 中 应 该 发 挥 更 大 的 作
用，像“乒乓精神”“女排精神”激

励了一代又一代人。发展体育事业不
仅可以为国争光争金夺银，更可以提
高生活品质。

“建设体育强国不仅要抓好竞技
体育的备战工作，更应该关心和支持
群众体育运动的开展。只有夯实群众
体育基础，才能让竞技体育更持续地
发展。”王励勤委员说，要提供更多
更完善的体育设施和运动场所来满足
群众的健身需求，让大家在健身的
过程中有更多的参与感、获得感和
幸福感。

王励勤委员说，新时代的体育人
一定要有新的作为，要身体力行弘扬
中华体育精神，传播正能量。

全国政协委员、上海交通大学校长林忠钦：

不出国门也能念世界一流大学

全国政协委员、北京市东城区史家教育

集团校长王欢：

为孩子的人生发展打好根基

全国政协委员、北京四中校长马景林：

新时代中学生应有家国情怀

全国政协委员、上海体育职业学院副院长

王励勤：

群 众 体 育 发 展 还 要 再 加 力

全国政协委员、首都医科大学宣武医院

神经外科首席专家凌锋：

良 好 医 患 关 系 需 共 同 维 护

全国两会召开间隙，记者在委员驻
地邂逅了来自农工民主党的张光奇委员
与杨鸿生委员。他们正就当前医改的难
点问题进行讨论。

“我们俩是约好了的。我们都做过医
生、当过院长，也是多年的老朋友，都
关注医改。”全国政协委员、贵州省政协
副主席张光奇对经济日报记者说。

基层医改如何改，一直是两位委员
关注的问题。“我觉得，应该充分看到医
疗改革这些年来取得的巨大成就：第
一，老百姓看病有了更好的保障；第
二，医疗服务的能力和水平提高了；第
三，党和国家医疗卫生事业取得了长足
进步。”全国政协委员、农工党云南省委
会主委杨鸿生说。

张光奇委员补充说：“新一轮医改方
案实施以来，一个最大的成就，就是实
现了基本医疗保障制度的全民覆盖，基
本医保参保人数超过 13 亿。最重要的
是，随着医疗保障水平的稳步提升，老
百姓的健康水平也随之提高。”

在全民医保基本实现后，如何让患
者得到更高质量的医疗服务，让群众在
家门口就能看好病？面对记者的提问，
杨鸿生委员认为，关键在于制度创新。
过去，由于医疗资源分布不均衡，云南
省一些农村和边远地区群众看病就医比
较困难。但近年来云南省坚持用新思
路、新方法解决医改难题，深化公立医
院改革，加强县级医院及基层医疗卫生
服务能力建设，多措并举推进分级诊疗
和家庭医生签约服务，并通过加大财政
投入、推动支付方式改革、合理控制医
疗费用增长等方法，不断增强人民群众
尤其是边疆民族地区人民群众对医疗卫
生服务的获得感和幸福感。

“怎样才能少花钱看好病？我举个例
子，我们禄丰县将 DRGs （疾病诊断组
相关分类） 引入到县里的公立医院进行
试点改革。所谓 DRGs，就是将住院病

人按照疾病种类、临床相关性以及资源
消耗相似性进行疾病组分类，并以疾病
组为单位，科学规范诊疗行为，合理制
定医药费用支付标准。这就意味着，诊
疗的全过程都实现了标准化、路径化、
规范化。药占比下去了，医疗成本降低
了，医疗服务质量得到提升，医疗资源
的利用率也提高了，最终受益的是老百
姓。”杨鸿生委员说。

张光奇委员认为，加大远程医疗服
务建设，是促进优质医疗资源下沉、解
决基层看病难的一个重要途径。

“2017年，贵州省1500多家乡镇卫
生院实现了远程医疗全覆盖。通过远程
医疗服务，得了疑难重症的群众在乡镇
卫生院即可享受县级医院、省市三甲医
院甚至国家级大医院的大专家提供的远
程会诊、远程影像诊断、远程心电诊断
等服务。这不仅使患者及时得到救治，

还减轻了群众异地就诊交通费、家属陪
同费等经济负担。”张光奇委员说。

在打破了旧有的“以药养医”制度
之后，如何深化人事薪酬制度的改革，
真正调动起广大基层医务人员的积极
性？对此，张光奇委员认为，要运行新
机制，盘活优化人力资源，让医务人员
能上能下、合理流动。

“我同意你的观点。”杨鸿生委员态度
明确，要通过大力推进优质医疗资源下
沉，加强卫生信息化建设的支撑，全面提
升基层医生的医疗服务水平，特别是要

“刚柔并举”，多措联动引导老百姓到基层
医疗卫生机构看病就医，树立健康正确的
就医意识，重构科学有序的就医秩序。

从医保支付、分级诊疗到远程医疗、
人才培养……一个多小时过去了，两位委
员意犹未尽。他们告诉记者，让群众在家
门口好看病、看好病，是他们最大的心愿。

两位政协委员的共同心愿——

让群众在家门口就能看上病
本报记者 韩秉志 李丹丹

“现行法律规定，对拐卖儿童罪行的诉讼期限是20
年，很多孩子从二三岁被拐，到二三十岁找回，按法律规
定过了诉讼期，只能道德谴责拐卖者。这不仅让被拐家
庭心理失衡，还使拐卖儿童者犯罪成本降低，心存侥幸，
致使其重复犯罪。”全国人大代表、吉林省通化市宝贝回
家志愿者协会理事长张宝艳表示，拐卖儿童犯罪具有特
殊性，应当与其他犯罪区别对待。

10年前，张宝艳代表与丈夫共同组织起“宝贝回家寻
子网”，成为全国唯一与公安部打拐办合作的寻子网站，她
提出的“关于建立打击拐卖儿童DNA数据库的建议”得到
公安部采纳，志愿者达到28万多人，10年间找回失踪宝
贝2300多人，连缀起星星点点的爱，织起一张守护网。

张宝艳代表说，这次她将在全国两会上呼吁延长对
拐卖儿童罪犯诉讼期限。

全国政协委员、中国科学院院士欧阳明高表示，着眼
未来10年，分布式可再生能源将成为发电主体能源，充
电智能化将引发能源结构的巨大变革。“将电动车技术、
可再生能源光伏技术和互联网信息技术结合起来，可以
从源头治理污染，改变能源结构，同时也可以把相关产业
做大做强。”欧阳明高委员说。

欧阳明高委员认为，充电技术是电动车发展的关键，
未来电动汽车的充电趋势将是“私人交流充电桩日常慢
充”与“公共快充补电”两种方式相结合。

欧阳明高委员表示，在新的政策支持下，分布式的发
电项目与电力用户可以进行电力的直接交易，分布式能
源可以获得售电的资格，这对“光伏+储能+电动汽车”的
充电生态系统来说是一个重大的政策突破。新能源汽车
有望成为一种移动的、分布式的能源储能设施和消费
单元。

政府工作报告提出，积极应对人口老龄化，发展居
家、社区和互助式养老，推进医养结合，提高养老院服务
质量。对此，全国政协委员、上海市卫生和计划生育委员
会副主任吴凡表示，缺乏分层级的护理和康复体系，是目
前我国医养结合存在的一个断点。

“探索建立分类别、多层次的居家护理和康复人员资
质梯度，并开展规范的培训和管理，是解决居家养老康复
需求的根本之策。”吴凡委员说。

“目前，农村互助式养老模式的探索和实践，已经如
雨后春笋般在各地兴起。互助养老模式的核心是鼓励老
年人自我参与，有什么需求时，互相之间有个照应。比如
在农村，通过集体建房、集中居住、自我保障、互助服务等
形式，由低龄老年人为高龄老年人服务，身体健康的老人
为患病老人服务，这样能够提高老年人的生活质量和健
康水平。”吴凡委员说。

“我国经济高质量发展要注意两点，第一要‘脱虚向
实’，强化实业特别是先进制造业。”全国政协委员、360
集团董事长兼CEO周鸿祎接受记者采访时说，“第二，我
们传统实业通过与人工智能、大数据、物联网等技术结
合，正面临非常好的优化提升机遇。而网络安全将在此
过程中发挥保驾护航的作用。”

“事实上，我国网络安全技术已经逐步实现了全球领
跑。”周鸿祎委员告诉记者，360每年都帮助微软、苹果、
谷歌等公司发现其产品中的漏洞。360也是全球第一家
用网络安全大数据在云端进行智能判断的公司。

周鸿祎委员今年准备了4个提案，其中一个就是建议
强化网络安全漏洞管理。他表示，很多单位在被查出漏洞
后没有及时修补，网络是一个整体，一个网站的漏洞被攻
破可能会导致用户数据的丢失，影响另一个网站。同时，
对漏洞的发现、发掘、上报也应制定一套完整的策略。

“教师是教育工作的灵魂。为社会主义事业培养合
格建设者和可靠接班人，必须把师德师风建设放到突出
位置。”全国人大代表、浙江省宁波市镇海中学党委书记
张咏梅说。

张咏梅代表说，近年来，镇海中学取得了丰硕的教学
成果，核心保障就是重视师德师风建设。镇海中学的教
师们始终践行“以校为家”“学生在，老师在”的承诺，不搞
有偿家教、谋第二职业，广大教师都能“静下心来教书、潜
下心来育人”。

张咏梅代表建议，要提升教师队伍的思想政治素质，
把党的政治建设摆在首位，充分发挥党员教师的先锋模范
作用。要建设校园文化，积极构建和丰富教师的价值观和
幸福观，并在认同中传承和塑造师德。要强调以人为本，
在激励关爱中提升师德，切实增强教师的归属感和荣誉
感，进一步提升师德建设水平，保持教师队伍的纯洁性。

全国人大代表张宝艳：

加大打击拐卖儿童犯罪力度
本报记者 李己平

全国政协委员周鸿祎：

强化网络安全漏洞管理
本报记者 黄 鑫

全国人大代表张咏梅：

更加重视师德师风建设
本报记者 郁进东

全国政协委员欧阳明高：

加 快 推 广 充 电 智 能 化
本报记者 周明阳

全国政协委员吴凡：

建立多层次居家护理体系
本报记者 韩秉志


